

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169, 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 al año.

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 11 DE ENERO DE 1912

NÚM. 208

SANTORAL

Jueves 11.—San Higinio, Papa y mártir; San Alejandro, Obispo, y San Anastasio, monje.—Fué San Higinio natural de Atenas, y desde su juventud muy dado al estudio de las letras humanas y divinas, en las que aprovechó tanto, que por ellas mereció ser colocado en la Silla de San Pedro por muerte de San Telesforo. Padecía la Iglesia por entonces una cruel persecución, ya por parte de los Emperadores romanos, ya también por

la de algunos herejes; pero á todo se opuso el Santo Pontífice con un celo verdaderamente apostólico. Después de haber gobernado la Iglesia por espacio de cuatro años y tres meses, padeció martirio por la gloria de Jesucristo el año 155.

Dios mío, amar tu grandeza y pensar mi bajeza me encogen y me favorecen, porque mientras más pequeño me juzgo, mejor cabes en mí.

Sánchez Latour Representante de Estrada Cabrera ante el Gobierno de Méjico

El domingo pasado publicó *La Información* un recorte de *El Imparcial de Méjico* en que se da cuenta de las maniobras de Estrada Cabrera en pro de la federación Centro-americana.

Trata pues de atraer á su favor al Gobierno de aquella nación y á este fin envía en misión diplomática á don Fe^o Sánchez Latour.

Sin entrar en comentarios de este asunto que en verdad reviste grande interés, y que lo haremos seguramente en uno de los próximos números, recortamos del *Siglo XX* de Méjico datos importantes acerca de la carrera diplomática de este improvisado hombre público guatemalteco, muy digno diplomática de quien lo envía.

Dice así el recorte:

“La carrera diplomática de Sánchez Latour

Acaba de llegar á esta capital el señor don Francisco Sánchez Latour, que viene con carácter desconocido de diplomático guatemalteco, y como para nosotros el nombre y antecedentes de este ilustrado personaje nos fueran perfectamente ignorados, recurrimos á la H. Colonia Guatemalteca residente en esta capital, en busca de datos, y obtuvimos los siguientes, que son fidedignos:

Una distinguida señora guatemalteca aconsejó al señor Latour que si quería ser diplomático solicitara un empleo en el Instituto de Varones de Guatemala por ser el medio más corto para figurar en la referida carrera, pues por este camino había llegado el doctor don Luis Toledo Herrarte al honorable puesto de Ministro Plenipotenciario en Washington; efectivamente, bastó la súplica de la señora de Latour al Atila Guatemalteco para que

éste creara el empleo de Subdirector del Instituto Nacional para el señor Sánchez Latour. Pocos meses después ascendió á Tesorero Nacional en cuyo puesto hizo una buena fortuna en el corto tiempo que desempeñó dicho cargo.

En este puesto prestó al Chacal de “La Palma” (Quinta donde pasa sus temporadas Estrada Cabrera á inmediaciones de la Capital) servicios de tal índole, que éste lo premió con el nombramiento de Encargado de Negocios ad interim en Washington, mientras el compañero de viaje de Morales y Mora (asesinos del General Barillas) marchaba á la Argentina á representar á Guatemala en el Centenario.

El señor Sánchez Latour es uno de los que se libró de la ley del Zapamanto. (Ley que libertó á los indios de trabajos forzados).

(«El Siglo» del 16 de diciembre).

Lo que se hace en un minuto

Ordinariamente, nada. Digamos lo que sucede: Anda la Tierra 13 millas de rotación y 1080 de traslación, un rayo de luz solar 11'16 millones de millas, un tren rápido una milla, un caballo al trote largo 836 m., un hombre al paso ligero 112, nacen 80 niños, mueren 78, vibra el sonido 990 veces, y el estampido 2'22 millones. ¡Cuántos minutos se pierden! Aunque no estemos en el púlpito, allá va esta sentencia: Un momento vale tanto como Dios, pues en el podemos ganar su amistad si nos la había arrebatado el diablo.

CHISTE

Entre amigos—¿Y el paraguas que te presté ayer?

—Hombre: tengo el sentimiento de decirte que lo he buscado, y no parece.

—No te apures, y quédate con él: te lo regalo.

Instrucciones del Cardenal Secretario de S. S. á las señoras católicas

1ª En su manera de vestir no deben de tener sino fines legítimos y honestos á fin de que sus actos sean no sólo lícitos, sino hasta meritorios para la vida eterna: deben desechar todo motivo de vanidad mundana, como sería el proponerse atraer las miradas de los demás, el humillar, aventajar, eclipsar á las otras.

2ª Deben tener gran cuidado de que sus vestidos sean según las reglas de la decencia y de la modestia, que son el primer adorno de una señora católica; no escuchen en cuanto á esto las falsas razones del ejemplo de sus compañeras ó de la moda universal, acordándose siempre que á Dios y no al mundo han de dar cuenta de su conducta.

3ª Vistan con sencillez toman lo horror al lujo excesivo y contentándose con vestirse según la posición en que Dios las ha colocado, sin buscar vanos pretextos para procurarse adornos inútiles.

4ª Cuando van á la iglesia, y sobre todo cuando se acercan á recibir los Santos Sacramentos, deben observar en su traje una más grande moderación, sabiendo que en la casa de Dios está prohibida toda pompa mundana.

Para las mujeres jóvenes

El cincuenta por ciento de las señoritas que observen las reglas siguientes, pueden tener la seguridad de que encontrarán un buen esposo:

1ª Ser sencilla, sencilla sin exageración y modesta sin vanagloria.

2ª Amar su casa, honrar á sus padres y no exhibirse mucho en bailes, reuniones y paseos.

3ª Ser discreta en su juicio y reposada en la enunciaci3n de sus ideas.

4ª No dejarse arrostrar por amores pasajeros, y sólo atender á los hombres formales, huyendo de los galantes.

5ª Moderar los impulsos de la imaginaci3n.

6ª Vestir con elegancia, pero sin lujo.

7ª Ser, sobre todo, honrada, y no dar motivo para que los hombres tengan que ocuparse de ella.

Cargos injustificados contra la Biblioteca Nacional

En *La República* de ayer un caballero extranjero se queja del servicio nocturno de nuestra Biblioteca, dice que frecuentemente dicho centro está cerrado de las 6 á las 9 p. m. y en prueba de su aserto asegura que en la semana pasada estuvo cerrada por tres días consecutivos.

Entendemos que el caballero á quien aludimos no se fijó que esos tres días que se refiere eran los de las fiestas cívicas en que según la ley se cierran todas las oficinas públicas con excepción de algunas en las cuales no está el salón de lectura de nuestra Biblioteca. Pero aun que así fuera hubiera sido imposible mantenerla abierta como quiera que la diversiones de la noche en esos días se verificaban en la Avenida de las Damas inmediata á la Biblioteca; la bula consiguiente imposible de cortar habría imposibilitado la lectura de los que frecuentan la Biblioteca.

La queja, pues es injustificada.

De San Juan de Turrialba

LA EPOCA nos hace pasar ratos muy agradables con su periódica visita á este rinc3n del país. Aunque sea con el pequeño óbolo de suscripción, tenemos á mucha honra contribuir al sostenimiento de la buena prensa.

—El lunes 8 del corriente enero, asistimos á una bonita fiesta: el matrimonio de Juan Martínez Camacho con la señorita Albina Navarro Fuentes, dos jóvenes estimables por su honradez y prendas personales. El pueblo se dió cita para acompañar á los nuevos esposos, el día de su boda. Don Pastor Fuentes y la niña Chepita Fuentes fueron padrinos en la bendic3n nupcial que impartió nuestro apreciado señor Cura Presbítero don Francisco Steinhoff, en la iglesia parroquial de Juan Viñas.

Hacemos votos por la ventura de los recién casados, y damos las gracias á sus generosos papás don Ramón Martínez y doña Esmeralda Camacho de Martínez, don José María Navarro y doña Francisca Fuentes de Navarro, como también á los padrinos, por la esplendidez y amabilidad con que atendieron á los visitantes.

9 de enero de 1912.

Corresponsal

La cuestión política en Panamá se complica

Don Federico Boid Vicepresidente de la República y Secretario de Relaciones Exteriores presentó su dimisión. Obedece su renuncia á desavenencias habidas con el Presidente de la República, al parecer de poca importancia. No obstante esto puede traer consigo graves complicaciones en la política del Istmo. Ojalá que la cosa no pase á más; pero en fin que allí está muy cerca el Tío Sam que con sólo menear un dedo ó hacer un guiño lo deja todo arreglado á pedir de boca. ¡Qué infeliz República es esa, República de nombre y nada más, porque en realidad de verdad quien allí gobierna es Mr. Taft.

Excursión á las fincas del Atlántico

Dice *La República* que en vía de inspección y recreo, se verificará una excursión importantísima á la zona del Atlántico.

Para ella han sido invitadas varias personas importantes, nacionales y extranjeras, entre ellas el señor Presidente de la República y uno de sus Ministros.

Mas hemos extrañado, muy mucho no ver en la lista los nombres de los individuos que componen la Legación Salvateña, por lo menos al señor Ministro.

A que obedecerá esta omisión? entendemos que habrá sido un descuido involuntario de parte de los patrocinadores de dicha fiesta. Sería esto una ocasión propicia para que la Legación se impusiera de los progresos alcanzados en materia de agricultura sobre todo en nuestra rica y bella zona.

Lo que no se debe hacer

- No revelar secretos ajenos.
- No señalar á nadie con el dedo.
- No responder cuando hablen á otro.
- No mostrar cólera ni impaciencia.
- No reírse de las desgracias ajenas.
- No juntarse con malas compañías.
- No contar los favores que uno hace.
- No prestar á otro lo que no es de uno.
- No mirar lo que otro lee ó escribe.
- No abrir ni leer la correspondencia ajena.
- No prometer si no ha de poderse cumplir.
- No dejar de ser puntual á la hora convenida.
- No despedirse de una casa con palabras ásperas.
- No pasar en medio de dos personas sin pedir permiso.
- No usar de carácter imponente y menos con los pobres.
- No preguntar á los niños y á los criados por asuntos de familia.
- No contestar á los críticos cuando estos son de mala fe.

Exámenes de Farmacia

Ayer presentaron su examen previo al título de Licenciados en Farmacia los apreciables jóvenes amigos nuestros Julio A. Gurdian Rojas y Julio Figueroa, cartagineses.

No sabemos del resultado pero si podemos asegurar que habrán sido brillantes dada la aplicación y las dotes intelectuales que los adornan.

De antemano presentamos nuestra enhorabuena á los nuevos licenciados.

Gran Turno en el Zapote para el domingo 14 de enero

El próximo domingo 14 de enero se verificará el primer turno de los tres que celebramos este año. A éste fin la comisión organizadora, conociendo la buena voluntad y desprendimiento que distingue á los vecinos de este pueblo, como también de los pueblos circunvecinos, cuando se trata de asuntos de esta índole, ha dispuesto hacerlo en la forma siguiente:

SABADO 13 DE ENERO

Gran cena, de las 7 de la noche en adelante.

Sabrosos Tamales, Sandwiches, Posol y la mar de cosas con qué halagar el gusto. Habrá además rifas de los objetos que se envíen para ese fin.

DOMINGO 14

A las 10.30 a. m. se anunciará el *Turmo* con un repique de campanas y disparo de bombetas.

COMISIONADOS PARA LAS MESAS Y RIFAS:

Calle Real (Este)

Caballeros: Don Cruz Rojas, David Rojas, Secundino García, Isaias Amador, Juan Rojas y José Méndez.

Señora: María Flores.

Señoritas: Amelia Carvajal, Rafaela, Martina y Luisa Rojas, María y Fermína Amador.

Calle Real (Oeste)

Caballeros: Don Emeterio Madrigal, José Blanco, David Alfaro, Tobías Mora, Ratael Quesada, Josefino y Alejandro Carvajal, Juan Bonilla, y Tiquilino Mora.

Señoras: Espíritu Barahona y Francisca García.

Señoritas: Florinda Muñoz, Hermelinda Barboza, Amalia Sánchez y Nelly Riotte.

Calle del Panteón

Caballeros: José G. Díaz, Julián Sandí, David Barboza, Pedro Mattey, Erasto y José Díaz M.

Señora: Ramona Fernández.

Señoritas: Petronila y Deidamía Fernández, Rafaela Díaz Muñoz y Piedades Díaz.

Calle Sur

Caballeros: Don David Quesada, Pedro Mora, Miguel Garro, Sérvulo Sandí, Andrés Obando, Isidro Díaz M., José Fernández M. y Juan Madrigal.

Señoritas: Rafaela Díaz, Rosalía Mora, Luzmilda Díaz, Rosa y Ramona Obando, Amelia Villalobos, Graciela Muñoz, Angélica y Rosalía Madrigal.

Por El Turrujal

Caballeros: Don Antolin Chinchilla, Vicente Barrantes, Juan Carvajal M., Ildefonso Quirós, Máximo Díaz.

Señora: Micaela Obando.

Señoritas: Aurora Bonilla, Zoila y Dionisia Carvajal.

La Comisión de La Soledad ha tenido á bien ayudarnos y mandará sus representantes.

El protestantismo retrocede

Uno de los últimos, el último quizá, de los escritos que brotaron de la pluma de don Emilio Castelar fué relativo á lo que él llamó con no poca razón la decadencia del protestantismo en Inglaterra. Hacía notar el célebre tribuno que el antiguo fenómeno, de mucho tiempo atrás observado y señalado por escritores de distintas escuelas, de que la corriente protestante se había bifurcado en dos tendencias opuestas, la una hacia el catolicismo, la otra hacia la incredulidad, seguía verificándose y haciéndose notar cada día más. Dentro del anglicanismo, y al influjo de serios estudios teológicos aunque más ó menos divorciadas de la ortoxia apareció en el siglo pasado el «pietismo» que tanto se acercó á las verdades católicas, en cuya esfera habría entrado de lleno, si el eterno punto de división en que se asienta la rebelión de los espíritus, el principio de la autoridad del Papa, hubiera podido removerse, es decir, si el poder de la lógica hubiera sido bastante eficaz para reducir á los disidentes á la racional sumisión debida á la autoridad del representante de Dios sobre la tierra. El pietismo fué uno de los puntos más culminantes, por donde la corriente protestante se acercaba más y más al catolicismo; y después de él, una larga serie de Sínodos fueron restableciendo ya determinados dogmas católicos, ya no pocas prácticas ó disciplinarias ó nacidas de la antigua fe repudiada, que parecía recobrar nuevo vigor sobre los protestantes. Hasta el culto de las imágenes; hasta la fe en el Purgatorio; hasta la necesidad de las buenas obras, han llegado á ser más ó menos incompletamente objeto de proclamaciones doctrinales y de restauraciones consoladoras; que han venido augurando más y más cada día un posible feliz retorno á la antigua fe, que hizo de Inglaterra «La Isla de los Santos» regada con sangre de mártires y exúbera tierra de virtudes celestiales.

Donde el protestantismo ha sido un elemento social, ha tenido que acercarse más y más á la verdad; y si bien no ha llegado hasta ella, su aproximación sirve para demostrar y demuestra el poder que la verdad tiene y la necesidad que de ella sienten las sociedades humanas, sobre todo, en aquellos puntos más trascendentales para la vida moral; en que el imperio de la verdad tiene que echarse de menos porque sin él descienden los pueblos á la sima de la disolución.

Si la negación de los dogmas especulativos produce, como ha producido en los tiempos modernos esa profunda anarquía intelectual en que, como en manto de sombras se han visto envueltos los espíritus apartados de la verdad; la negación de las verdades católicas, sobre que descansan, como sobre sus bases, la sociedad y la vida moral, ha producido esa pasmosa anarquía que, reinando en las costumbres, convierte á los hombres en manadas de fieras, y profanando el santuario del hogar, le convierte en asqueroso cubil de las pasiones, destruyendo así la sociedad doméstica origen y fundamento de toda sociedad civil. La anarquía moral ha llegado así desde las cumbres de la sociedad hasta sus cimientos; y si ha puesto, como su corona, un poder sin Dios y sin ley, ha colocado en sus fundamentos una familia que no

es familia; sino que bajo formas más ó menos disimuladas, viene á ser el amor libre y la libre prostitución, al abrigo de todas esas leyes de divorcio, que permiten á los hombres un serrallo sucesivo, ya que no simultáneo, y á las mujeres una poliandria esencialmente opuesta á los fines de la sociedad conyugal.

Del grado á que tales desórdenes han llegado en Inglaterra bajo el estatuto legal del divorcio dan pavorosa noticia las estadísticas de tiempo en tiempo publicadas, que han venido á demostrar cuán dilatada y profunda ha sido la mancha del divorcio en la vida moral del pueblo inglés. El Episcopado protestante, cuya historia demuestra desde los días de Cramner, la complicidad culpable en obra tan nefanda, no ha podido menos de retroceder en los tiempos nuevos ante la caormidad del mal; y hay un hecho reciente que lo confirma.

No ha mucho que en el palacio de Lambeth (Londres) se reunieron doscientos cincuenta obispos anglicanos, pues sabido es que la Iglesia oficial en Inglaterra imita en muchos puntos, así de su organización, como de su disciplina á la Iglesia católica. Ese sínodo protestante trató entre los puntos disciplinares, ó más bien morales, el relativo al divorcio. El diario y sucesivo incremento de los divorcios había llamado la atención y despertado vivas inquietudes en los Pastores anglicanos. Muchos de ellos, así como muchos protestantes laicos, llegaron á comprender que el único medio para contrarrestar el mal, que tan profundamente afectaba el orden social y moral, era volver á la inflexibilidad de la Iglesia Romana, que tenía una página gloriosa en la historia de sus luchas con el fundador del anglicanismo, célebre por la escandalosa inmoralidad de sus costumbres tanto como por sus crueldades, que llegaron á merecerle el dictado de «Nerón de Inglaterra». Y los Pastores y los laicos protestantes se han convertido en partidarios de la rígida severidad de la Iglesia católica. Por que toca á los Pastores, es de ello buena prueba que en el Sínodo á que aludimos, la absoluta indisolubilidad del matrimonio triunfó por ochenta y siete votos contra ochenta y cuatro; y se condenó, aunque de una manera tenue é imperfecta, la libertad de que los divorciados puedan contraer nuevas nupcias. He aquí el texto del Sínodo, tal como le han publicado algunos periódicos:

«Si un inocente ha obtenido el divorcio contra el conjunto adúltero y desea casarse nuevamente, no es deseable que este nuevo matrimonio reciba las bendiciones de la iglesia».

Por mucho que sea lo que esta declaración deja que de-ear, es innegable que importa un no pequeño paso hacia la prescripción del divorcio. Puede verse ahí un homenaje que, consciente ó inconscientemente, tributa el anglicanismo á la moral católica en uno de los puntos más trascendentales, acerca del que no han escaseado por cierto las censuras de los disidentes. Pero, tarde ó temprano, el homenaje á esa verdad ha venido de sus mismos enemigos; y esto hace ver cuán necesario es que la sociedad vuelva á las normas de la vida moral proclamadas y enseñadas por la Iglesia Católica; porque en ella y sólo en ella puede encontrar el espíritu humano la ley de su perfección y de su equilibrio. La indisolubilidad del matrimonio, como todos los principios de la moral cristiana y como

todas las verdades de la cristiana fe se levantada por los disidentes como una bandera de salvación en medio del naufragio de la vida moral. La verdad moral, como la verdad especulativa, se abre paso, al fin, y resplandece luminosa sobre las sombras de la heterodoxia acumulada por siglos y siglos.

Los mendigos de Pekín

En ninguna ciudad del orbe existe una aglomeración tan grande de mendigos como en la capital del Imperio Celeste. Más de cien mil pordioseros vagan por las calles de la misteriosa ciudad, pero lo más notable es, que estos mendigos están organizados formando un estado en el Estado. Esta organización está completa en sus detalles, y cuenta con un monarca en regla, como cualquier otro estado monárquico. A los mendigos encabeza un rey, el rey de los pordioseros, y su autoridad es reconocida por los súbditos. El rey gobierna y decide, y como autócrata legítimo, dispone de la vida de sus subordinados. Ejerce este derecho con toda amplitud, pues la policía no se ocupa de los conflictos que estallan de vez en cuando en ese Estado de mendigos. No es una dinastía ante la cual se doblan los pordioseros de Pekín; es un rey de elección que se elige por votación general. Cada mendigo tiene su voto. El rey representa rara vez a sus súbditos, pues su alta categoría se lo impide. Sólo la reina se ve con frecuencia, pues ésta está en relaciones íntimas con las autoridades pekinesas.

La ciudad está dividida por los mendigos, en distritos, y ciertos grupos de pordioseros trabajan en cada distrito. Los mendigos «clasifican» a todas las tiendas de comercio, conforme a la importancia y riqueza de ellas. Para esto hay dos tarifas, y así es que las limosnas se convierten en una especie de contribución fija. El comerciante pequeño paga un «sapeco» y el más acandalado dos. Cuando el mendigo no recibe la cantidad fijada, a la cual tiene derecho, conforme a su opinión, entonces se considera ser la víctima de un fraude. En ese caso se presenta unos días más tarde en la tienda del comerciante, acompañado de varios colegas protestando en toda regla contra el perjuicio que le han causado, con no darle la limosna estipulada. El mendigo tiene aun más derechos. Dos veces al año se reúnen todos los miembros de este Estado particular, en una gran conferencia, en una verdadera conferencia de mendigos. Estas conferencias se verifican ciertos días, en la primavera y en otoño.

En este día tiene el mendigo derecho de tomar de los sacos de arroz y harina, que colocan los comerciantes chinos en las calles y en frente de sus tiendas, una ración. Los comerciantes se avienen a esta costumbre, y toleran ese mal, para evitar otros perjuicios mayores.

Junto a estos mendigos de profesión, cuyo modo de vida está bien arreglado, hay otros pobres, que son dignos de lástima, son los ciegos. En grupos de diez a doce vagan éstos por las calles, uno detrás de otro, poniendo cada uno el brazo sobre la espalda del compañero que va delante de él. Y esta cuerda animada de seres humanos, atraviesa con

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Ecca., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

dificultad las calles henchidas de gentes, guiados por el tacto. Caminan estos ciegos desde la mañana hasta la noche con tinuamente murmurando, llorando y suspirando.

CARLOS BREKER

Los funerales chinos

Cuando un chino expira, sus allegados y amigos presentes en la habitación donde agoniza el pariente ó amigo, evitan hallarse frente a frente del moribundo, aunque se hallen colocados a distancia de él. Están en la creencia de que un espíritu maligno arranca en aquellos momentos el alma al paciente. Estar vis a vis del agonizante sería exponerse a recibir el hábito maléfico; por esta razón se colocan a los costados del lecho.

Además, el genio maligno, una vez que ha vencido al enfermo, es muy posible que no se ocupe en otra cosa que en buscar nueva presa; por lo tanto, es menester expulsarle para que no cometa otros desmanes: para esto, para ponerlo en inmediata fuga, los asistentes lanzan gritos desgarradores, hieren con furia los parches de los tambores, y golpean con furia también el tam-tam, ese ruidoso instrumento oriental, y el moribundo exhala apresuradamente su último suspiro, en medio de una estridente y macabra serenata.

Después de esto algún pariente de los más próximos abandona la casa, y al aire libre quema algunas lágrimas de incienso, se prostra en el suelo y conjura en alta voz a los jueces infernales para que no sean muy severos con el muerto.

Inmediatamente comienzan los ritos funerarios. Si el difunto es un simple ciudadano, se queman monedas y lingotes de cartón; mas si es un dignatario al ejemplo de Li, y que se supone no se halla en estado de hacer el viaje á pie, se queman grandes palanquines, caballos de tamaño natural y portadores de palanquín, todo ejecutado en papel y groseramente pintado, representando los medios de transporte indispensables.

Si el difunto no ha elegido previamente el lugar donde su cuerpo ha de ser enterrado, la familia debe apelar a la magia para determinarlo, y entonces acuden á los banzas ó sacerdotes de Confucio, cuyo jefe murmura canturreando una rapsodia de encantamiento mientras golpean los «chambús de la oración».

Luego escribo sobre varios trozos de papel el nombre, apellidos, fecha del nacimiento del fallecido, y recorren la propiedad en que aquél habitaba, quemando en diversos puntos de ella aquellos trocitos de papel, observando su

combustión para deducir la respuesta de los genios de la localidad.

Generalmente el mago ha procurado enterarse de los deseos de la familia, con objeto de que las contestaciones concuerden con aquellos deseos, y la gratificación sea mayor.

Estas ceremonias á veces exigen varios días de trabajo, durante los cuales el cadáver está insepulto.

Los parientes y los íntimos del muerto acuden diariamente á honrar sus despojos y saludar á la familia, trayendo consigo regalos para los vivos: pollos, patos, quesos, juncos, pasteles y á veces barras de metales preciosos. Por la reciprocidad en idénticos sucesos, este sistema es una admirable institución de socorro mutuo para los gastos extraordinarios que imponen los fallecimientos, matrimonios, aniversarios y demás sucesos faustos. También llevan regalos para el difunto: monedas de papel, barras de oro de papel, muebles de papel, trajes de papel.

El primer acto del que llega es prosternarse delante del féretro, al que saluda con profundas inclinaciones; después, en tono lamentoso recita algunas alabanzas en verso. Terminadas las lamentaciones, que duran en proporción al grado de parentesco, el visitante quema algunas lágrimas de incienso y de las ofrendas mortuorias, y su tristeza se desvanece con el humo.

En seguida se dirige á saludar á los vivos, bulle, ríe, fuma, toma el té en sociedad, sin preocuparse de la vecindad de la muerte.

Algunas veces toma lumbre para su pipa de las velas de cebo que alumbran al difunto, y también se deposita la taza de té en los bordes del ataúd, para enfriarlo en las barbas del difunto.

Es, pues, en China, el barullo, el tumulto, la agitación lo que reina en vez del silencio, del dolor; es la más completa indiferencia para el muerto, salvo en los instantes designados para las lamentaciones rituales.

Entre tanto, en el patio ó cerca de la puerta exterior, unos músicos, al parecer rabiosos, tocan los tambores, las gaitas, las flautas, los triángulos y el tam-tam, y los cocineros andan apresurados preparando el sibarítico festín de los funerales.

Más sobre las quejas contra la Biblioteca

En la primera plana dimos algunas razones explicativas con respecto á las infundadas quejas de un extranjero contra la Biblioteca Nacional, pero á la verdad nos sucedió lo del alcalde del cuento que no teniendo pólvora para reventar en la recepción del gobernador

que lo visitaba pronunció un discurso largo en que daba los motivos de tal omisión, al final del cual decía que no se reventaba pólvora porque no había. El gobernador en tono chocarrero le contestó que por allí debía haber principiado su discurso.

Pues bien, habíamos dado razones atendibles más á última hora un empujón de la Biblioteca se ha acercado á nosotros para decirnos que si algunos días no ha estado abierto el salón de lectura no ha sido por su culpa sino por la falta de alumbrado. Ante tal razón no hay queja posible. Allí con la empresa entiéndase pues el quejoso extranjero ó con el Ministro del Ramo para que imponga las penales á la informal empresa de alumbrado.

Rectificando El precio del café

En nuestra edición de ayer, dijimos, porque así nos lo manifestó un cafetalero importante, que don Santiago Alvarado en Tres Ríos y doña Teresa Dent en el Mojón estaban pagando el café respectivamente á \$ 35 y 32 la fanega. Hoy otra persona que nos merece crédito nos asegura que no hay tal, que ni doña Teresa ni don Santiago han fijado precio ni hecho ninguna liquidación definitiva. Rectificamos pues; alegrón de burro y nada más. Creemos no obstante que el café será pagado á un precio mayor de 30 colones; es opinión nuestra.

Tunda fenomenal

Se la dan de padre y señor mío á don Justo A. Facio en lugar principal de las columnas de *La República* por su entrometimiento al parecer en cosas que no le incumben. Esto decimos nosotros, pero la verdad es que cada cual sabe el camino de su casa y «nadie mejor que el que lo porta sabe donde le aprieta el zapato» y ¡quién como don Justo tan lince como es en esta clase de asuntos! Porque lo de ser clerical aquí, liberal en Panamá ó viceversa eso á él no le da calor ni frío ni le importa dos pepinos y á buen seguro que ello lo tendrá sin cuidado. Seguramente que don Justo se habrá dicho para sus adentros: «ande yo caliente aunque se ría la gente», ó bien «fortuna me dé Dios que el saber poco me importa».

Lo que más nos ha llamado la atención á nosotros, es que el tal artículo se ha publicado en *La República* de la cual según sabemos es redactor el hijo político de don Justo, don Guillermo Vargas. ¿Qué pasará entre el padre y el hijo? Averíguelo Vargas.

AVISO

PEDRO NOLASCO GUTIERREZ, Ingeniero y Tenedor de Libros, ofrece sus servicios al público en los momentos desocupados. Habitación: Calle Central, dos cuadras al Norte de la Iglesia del Carmen, casa de doña Emilia de Guardia.

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos --- San José

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

La Candéal

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS
— PRECIOS REDUCIDOS!

ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Única Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de
• 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y
• 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

Matías Trejos, Abogado y Notario.
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bronuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»